

Журнал входит в Перечень ВАК России ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертации на соискание ученой степени доктора и кандидата наук

Прежние названия: «Научный коммунизм» (1973–1990); «Социально-политические науки» (1990–1993); Социально-политический журнал» (1993–1998.); «Социально-гуманитарные знания» (с 1999)

## СОДЕРЖАНИЕ

### СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ ОБЩЕСТВА. СОЦИОЛОГИЯ КУЛЬТУРЫ

- Воронов В.А.* Ценностные основания консолидации в условиях рискогенного общества ..... 5
- Гайдаренко В.А.* Формирование иноязычной компетенции высококвалифицированного специалиста на основе контентно-ориентированного подхода ..... 8
- Сергеева С.В.* Психологические методы в управлении нейрогуморальными процессами ..... 12

### СОЦИАЛЬНАЯ СТРУКТУРА. СОЦИОЛОГИЯ УПРАВЛЕНИЯ. СОЦИАЛЬНЫЕ ИНСТИТУТЫ И ПРОЦЕССЫ

- Арамян К.А., Цветаева Ю.А.* Социологический мониторинг и оценка следствий управленческих решений в образовании ..... 17
- Гнатюк М.А., Усов В.Н., Бурцев С.А.* Социальные и психологические факторы, влияющие на выбор досуговых занятий молодежью в современном обществе России ..... 21
- Задорожная Е.А., Коноплин Ю.С., Луцкая Е.Е., Пржиленская И.Б.* Буллинг как форма девиантного поведения учащейся молодежи: социологический аспект ..... 25
- Зимова Н.С., Прохоров А.И.* Моделирование системы управления знаниями в условиях цифровизации ..... 32
- Павлова М.П.* Феномен культуры отмены в повседневном пространстве: социально-философский аспект ..... 37
- Ушаков Е.В.* Формирование методики структурированного описания хороших и лучших педагогических практик ..... 42

### ФИЛОСОФСКАЯ АНТРОПОЛОГИЯ. ФИЛОСОФИЯ КУЛЬТУРЫ. СОЦИАЛЬНАЯ ФИЛОСОФИЯ

- Аветисян А.А.* Роль языка в реализации культурной дипломатии и межкультурной коммуникации ..... 46
- Гнатюк М.А.* Социальная инерция в контексте диалектики общественного развития: исследование российского общества ..... 49
- Денисов В.А.* Эффективность усвоения (запоминания) знаний при разных методах преподавания ..... 53

Учредитель: ООО «Издательство «КноРус»

Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ФС 77-83076

Выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций 26.04.2022 г.

ISSN 0869-8120

Адрес редакции: 117218, Москва, ул. Кедрова, д. 14, корп. 2

E-mail: [shk\\_journal@mail.ru](mailto:shk_journal@mail.ru)

Сайт: <http://socgum-journal.ru>

Журнал представлен в Научной электронной библиотеке elibrary.ru и зарегистрирован в наукометрической базе РИНЦ (Российский индекс научного цитирования)

#### РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

Главный редактор:

**Миронов Анатолий Васильевич** – доктор социологических наук, профессор, заслуженный работник высшей школы РФ, почетный работник ВПО РФ, академик РАСН, РАЕН, Международной академии наук (русская секция), член Союза социологов, Союза журналистов, Союза писателей РФ (Москва)

Ответственный секретарь:

**Миронова Елена Витальевна** (Москва)

**Аванесова Галина Алексеевна** – доктор философских наук, профессор, эксперт центра «Гражданское общество и социальные коммуникации» (кафедра ЮНЕСКО)

РАНХиГС при Президенте РФ (Москва); **Балбеко Анатолий Михайлович** – доктор педагогических наук, профессор, почетный работник ВПО РФ (Москва); **Владимирова**

**Татьяна Николаевна** – доктор педагогических наук, проректор МПГУ, директор Института журналистики, коммуникаций и медиаобразования, член Союза журналистов России (Москва); **Волков Юрий Григорьевич** – доктор философских наук, профессор, Заслуженный деятель науки РФ, научный руководитель Института социологии и регионалистики ЮФУ (Ростов-на-Дону); **Иванов Вилен Николаевич** – доктор философских наук, профессор, чл.-корр. РАН, советник РАН (Москва); **Капицын Владимир Михайлович** – доктор политических наук, профессор МГУ им. М.В. Ломоносова (Москва); **Кара-Мурза Сергей Георгиевич** – доктор химических наук, профессор, главный научный сотрудник ИПИ РАН (Москва); **Карпухин Олег Иванович** – доктор социологических наук, профессор Московского гуманитарного университета, Заслуженный деятель науки РФ; **Кефели Игорь Федорович** – доктор философских наук, профессор, заведующий кафедрой культурологии и социологии Балтийского государственного технического университета (Санкт-Петербург); **Козлова Оксана Николаевна** – доктор социологических наук, профессор, директор Института социологии (Щецин, Польша); **Криволюсов Виктор Владимирович** – доктор социологических наук, профессор Государственного университета управления (Москва); **Макаров Анатолий Васильевич** – кандидат философских наук, профессор, зав. кафедрой проектирования образовательных систем Республиканского института высшей школы (Беларусь, Минск); **Матюхин Андрей Викторович** – доктор политических наук, профессор, зав. кафедрой философии и истории Московского финансово-промышленного университета (Москва); **Михайленко Олег Михайлович** – доктор политических наук, профессор, руководитель отдела исследования социально-политических отношений Центра политологии и политической социологии Института социологии ФНИСЦ РАН (Москва); **Ореховская Наталья Анатольевна** – доктор философских наук, профессор департамента социологии Финансового университета при Правительстве РФ (Москва); **Панферова Валентина Васильевна** – зам. главного редактора, кандидат философских наук, профессор, почетный работник ВПО РФ, член Международной федерации журналистов, профессор кафедры коммуникационного менеджмента, рекламы и связи с общественностью Института журналистики, коммуникаций и медиаобразования МПГУ (Москва); **Пуляев Вячеслав Тихонович** – доктор экономических наук, профессор, президент Академии гуманитарных наук, профессор Санкт-Петербургского государственного университета (Санкт-Петербург); **Скворцов Николай Генрихович** – доктор социологических наук, профессор, декан социологического факультета СПбГУ (Санкт-Петербург); **Субочев Николай Сергеевич** – доктор социологических наук, профессор кафедры корпоративного управления РАНХиГС, почетный работник ВПО РФ (Волгоград); **Хазиев Валерий Семенович** – доктор философских наук, профессор, почетный работник ВПО РФ, заведующий кафедрой философии, социологии, политологии БГПУ им. М. Акмуллы, директор научно-исследовательского центра развития исламского образования БГПУ им. М. Акмуллы (Уфа, Башкирия)

Отпечатано в типографии ООО «Стромынка Принт», Москва, ул. Стромынка, д. 18

Тираж 300 экз. Формат А4. Подписано в печать: 30.08.2023 Цена свободная

Все материалы, публикуемые в журнале, подлежат внутреннему и внешнему рецензированию.

Издание не подлежит маркировке согласно п. 2 ст. 1 Федерального закона от 29.12.2010 № 436-ФЗ «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию».

*Заклинский П.А.* Ветхозаветные тексты как места памяти..... 57

*Мамедов А.А., Донских К.Ю., Котусов Д.В.* Изучение философского наследия Ф. Ницше в России..... 60

*Циткилов П.Я.* Функциональная матрица евразийско-общерусской цивилизации, её природно-географическая, экономическая и этнологическая специфика ..... 64

**ФИЛОСОФИЯ РЕЛИГИИ И РЕЛИГИОВЕДЕНИЕ**

*Раджабов О.Р., Гусейханов М.К., Раджабов Р.О.* О взаимоотношениях науки и религии..... 73

**ПОЛИТИЧЕСКИЕ ИНСТИТУТЫ, ПРОЦЕССЫ, ТЕХНОЛОГИИ**

*Кандалов В.И., Молодцов И.Н.* Исторические аспекты возникновения и использования термина «информационная война» ..... 76

*Киселёв К.К.* Политическое давление на центральные банки ..... 80

*Романец Е.А.* Механизм и технологии цифровой политики Российской Федерации в здравоохранении: «цифровые песочницы» и эксперименты как политические инновации ..... 84

**ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ, ГЛОБАЛЬНОГО И РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ**

*Фэн Шидэ.* Влияние основных направлений политики периода Мэйдзи на развитие населения Японии 1850–1912 гг. .... 92

**МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ**

*Короткова Л.Г., Свечников Д.Д.* Глобальное политическое противостояние США и Китая в Юго-Восточной Азии: на примере Индонезии ..... 97

*Щербунов В.О.* Подход США к применению вооруженных сил за рубежом в условиях мирного времени после холодной войны ..... 103

**МЕЖДИСЦИПЛИНАРНЫЕ И ПРИКЛАДНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ**

*Кузнецова Т.А.* Неологизмы в английском языке в контексте глобальных трансформаций, вызванных неолиберальной глобализацией в период формирования однополярного мира (Pax Americana).... 114

*Проскурина А.С., Зновьюк А.В.* Постмарксистский взгляд на мировой опыт исследования состояния институционального доверия..... 119

*Кудряшова Ю.А.* «Рисовое христианство» как проблема деятельности британских миссионеров в Индии в колониальный период (XVII–XIX вв.)..... 127

**TABLE OF CONTENTS**

**SOCIAL PROBLEMS OF SOCIETY DEVELOPMENT. SOCIOLOGY OF CULTURE**

*Voronov V.A.* Value foundations of consolidation in the conditions of a risk-genous society ..... 5

*Gaidarenko V.A.* Formation of foreign language competence of a highly qualified specialist based on a content-oriented approach..... 8

*Sergeeva S.V.* Psychological methods in control of neurohumoral processes ..... 12

**SOCIAL STRUCTURE. SOCIOLOGY OF MANAGEMENT. SOCIAL INSTITUTIONS AND PROCESSES**

*Aramyan K.A., Tsvetaeva J.A.* Sociological monitoring and evaluation of the consequences of managerial decisions in education ..... 17

*Gnatyuk M.A., Usov V.N., Burtsev S.A.* Social and psychological factors influencing the choice of leisure activities for young people in modern Russian society..... 21

*Zadorozhnaya E.A., Konoplin Y.S., Lutskaya E.E., Przhilenskaya I.B.* Bullying as a Form of Deviant Behavior of Students: Sociological Aspect ..... 25

*Zimova N.S., Prokhorov A.I.* Modeling the knowledge management system under the conditions of digitalization ... 32

*Pavlova M.P.* The phenomenon of cancellation culture in everyday space: a socio-philosophical aspect ..... 37

*Ushakov E.V.* Formation of a methodology for a structured description of good and best pedagogical practices ..... 42

**PHILOSOPHICAL ANTHROPOLOGY. PHILOSOPHY OF CULTURE. SOCIAL PHILOSOPHY**

*Avetisyan A.A.* The role of the language in the realization of cultural diplomacy and intercultural communication ..... 46

*Gnatyuk M.A.* Social Inertia in the Context of the Dialectic of Social Development: A Study of Russian Society..... 49

*Denisov V.A.* Efficiency of learning (memory) of knowledge under different teaching methods..... 53

*Zaklinsky P.A.* Old testament texts as places of memory ..... 57

*Mamedov A.A., Donskikh K. Yu., Kotusov D.V.* The study of the philosophical heritage of F. Nietzsche in Russia ..... 60

*Tsitkilov P. Ya.* The functional matrix of the Eurasian-all-Russian civilization, its natural-geographical, economic and ethnological specificity ..... 64

**PHILOSOPHY OF RELIGION AND RELIGIOUS STUDIES**

*Radjabov O.R., Huseykhonov M.K., Radzhabov R.O.* On the relationship between science and religion ..... 73

Founder: LLC Publishing House «KnoRus»

Mass media registration certificate PI No. FS 77-83076 Issued by the Federal Service for Supervision of Communications, Information Technology and Mass Media on April 26, 2022.

ISSN 0869-8120

Editorial address: 117218, Moscow, st. Kedrova, d. 14, bldg. 2

E-mail: [shk\\_journal@mail.ru](mailto:shk_journal@mail.ru)

Website: <http://socgum-journal.ru>

The journal is presented in the Scientific Electronic Library [elibrary.ru](http://elibrary.ru) and registered in the scientometric database RSCI (Russian Science Citation Index)

**EDITORIAL TEAM:**

Chief Editor:

**Mironov Anatoliy Vasilievich** – Editor in Chief, Dr. Sci. (Soc.), Prof., Honored worker of higher school of Russia, Russian Federation honorary worker of higher education, member of Russian Academy of Social Sciences, member of Russian Academy of Natural Sciences and International Academy of Sciences (Russian section), member of Union of sociologists, the Union of journalists, the Union of writers of Russia (Moscow)

Secretary of the editorial staff:

**Mironova Elena Vitalievna**

**Avanesova Galina Alekseevna** – Dr. Sci. (Philos.), Prof., civil society expert and social communication (UNESCO Chair) Russian presidential (Moscow); **Balbeko Anatoliy Mikhailovich** – Dr. Sci. (Educ.), Prof., Russian Federation honorary worker of higher education (Moscow); **Vladimirova Tatyana Nikolaevna** – Dr. Sci. (Educ.), proroctor of Moscow State Pedagogical University, Director of the Institute of journalism, communications and media education, member of the Union of journalists of Russia (Moscow); **Volkov Yury Grigorievich** – Dr. Sci. (Philos.), Prof., Honoured science worker of RF, supervisor of the Institute of Sociology and regional studies SFU (Rostov-on-Don); **Ivanov Vilen Nikolaevich** – Dr. Sci. (Philos.), Prof., Corresponding member of the RAS, Counsellor of the RAS (Moscow); **Kapicyn Vladimir Mikhailovich** – Dr. Sci. (Pol. Sci.), Prof. of Lomonosov Moscow State University (Moscow); **Kara-Murza Sergey Georgievich** – Dr. Sci. (Chemic.), Prof., Chief researcher of the ISPR RAS (Moscow); **Karpukhin Oleg Ivanovich** – Dr. Sci. (Soc.), Prof. of the Moscow University for the humanities, Honoured science worker of RF, (Moscow); **Kefeli Igor Fedorovich** – Dr. Sci. (Phil.), Prof., Head of the Department of cultural studies and sociology at Baltic State Technical University (St. Petersburg); **Kozlova Oksana Nikolaevna** – Dr. Sci. (Soc.), Prof., Director of the Institute of Sociology (Szczecin, Poland); **Krivopuskov Viktor Vladimirovich** – Dr. Sci. (Soc), Prof. of the State university governance (Moscow); **Makarov Anatoliy Vasilievich** – Cand. Sci. (Philos.), Prof., Head of the Department of the educational systems planning of the Republican Institute of Higher Education (Belarus, Minsk); **Matyukhin Andrey Victorovich** – Dr. Sci. (Pol. Sci.), Prof., Head of Department of philosophy and the history of the Moscow financial-industrial University (Moscow); **Mihajlenok Oleg Michailovich** – Dr. Sci. (Pol. Sci.), Prof., Head of Department research on the socio-political relations Centre of politics and political sociology, Institute of Sociology FRSC RAS (Moscow); **Orehovskaya Natalya Anatolievna** – Dr. Sci. (Philos.), Prof. Department of Sociology University of Finance under the Government of the Russian Federation (Moscow); **Panferova Valentyna Vasilievna** – Deputy Chief Editor, Cand. Sci. (Philos.), Prof., Russian Federation honorary worker of higher education, member of the International Federation of journalists, Prof. Department of communication management, advertising and public relations of the Institute of journalism, communications and media education of Moscow State Pedagogical University (Moscow); **Pulyaev Vyacheslav Tihonovich** – Dr. Sci. (Econ.), Prof., President of the Academy of Arts, Prof. of St. Petersburg State University (St. Petersburg); **Skvortsov Nikolay Genrikhovich** – Dr. Sci. (Soc.), Prof., Dean of the Sociology Department of St. Petersburg State University (St. Petersburg); **Subochev Nikolay Sergeevich** – Dr. Sci. (Soc.), Prof. of chair of the corporate governance at RANEPa, Russian Federation honorary worker of higher education (Volgograd); **Haziev Valeriy Semenovich** – Dr. Sci. (Philos.), Prof., Russian Federation honorary worker of higher education, Head of the Department of philosophy, sociology, political science, Director of the Research Centre for development of Islamic education Bashkir State Pedagogical University by the name of M. Akmullah (Ufa, Bashkortostan)

Former titles: «Scientific Communism» (1973–1990); «Socio-Political Sciences» (1990–1993); «Socio-Political Journal» (1993–1998); «Social and Humanitarian Knowledge» (since 1999)

Printed in the printing house of Stromynka Print LLC, Moscow, st. Stromynka, 18 Circulation 300 copies. A4 format. Signed in print: 30.06.2023. Free price

All materials published in the journal are subject to internal and external peer review.

The publication is not subject to labeling in accordance with paragraph 2 of Art. 1 of the Federal Law of December 29, 2010 No. 436-FZ "On the Protection of Children from Information Harmful to Their Health and Development".

**POLITICAL INSTITUTIONS, PROCESSES, TECHNOLOGIES**

*Kandalov V.I., Molodtsov I.N.* Historical aspects of the emergence and use of the term «information war» ..... 76

*Kiselev K.K.* Political pressure on central banks ..... 80

*Romanets E.A.* The mechanism and technologies of the digital policy of the Russian Federation in healthcare: “digital sandboxes” and experiments as political innovations ..... 84

**POLITICAL PROBLEMS OF INTERNATIONAL RELATIONS, GLOBAL AND REGIONAL DEVELOPMENT**

*Feng Shide.* The influence of the main policies of the Meiji period on the development of the population of Japan 1850–1912 ..... 92

**INTERNATIONAL RELATIONSHIPS**

*Korotkova L.G., Svechnikov D.D.* Global political confrontation between the US and China in Southeast Asia: the example of Indonesia ..... 97

*Shcherbunov V.O.* US Approach to Foreign Military Operations in Post-Cold War Peacetime ..... 103

**INTERDISCIPLINARY AND APPLIED RESEARCH**

*Kuznetsova T.A.* Neologisms in the English language in the context of global transformations prompted by neoliberal globalization during the establishment of the unipolar world (Pax Americana) ..... 114

*Proskurina A.S., Znovyuk A.V.* A post-marxist perspective on the global experience of institutional trust level research ..... 119

*Kudryashova Yu.A.* «Rice Christianity» as a Problem of British Missionary Activity in India during the Colonial Period (XVII–XIX centuries) ..... 127